



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal



**ACTA N° 32 DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA
DEL HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LITUECHE
Viernes 25 de OCTUBRE de 2019**

En la Sala de Sesiones de la Ilustre Municipalidad de Litueche, a veinticinco día del mes de octubre del año dos mil diecinueve, siendo las 09:00 horas, se da inicio a la sesión extraordinaria N° 32 del Honorable Concejo Municipal, preside **El Sr. Alcalde de la comuna, Don Rene Acuña Echeverría** y actúa como secretario de actas doña Laura Carolina Uribe Silva, en calidad de secretaria municipal y ministro de fe.

CONCEJALES ASISTENTES:

Señor GABRIEL PALMA DONOSO
Señor ROSENDO GALLEGUILLOS VALDENEGRO
Señor TULIO CAMPOS GONZALEZ.
Señor MARCOS DONOSO ADASME
Señor RICARDO VALERIA MATUS
Señora CLAUDIA DONOSO DONOSO

Con Asistencia de: Claudia Salamanca Moris – Administradora Municipal

TABLA:

1. Aprobación aporte municipal postulación proyectos llamado 29 programa de pavimentos participativos.
2. Análisis de la programación de actividades municipales

DESARROLLO:

- ❖ Toma la palabra el **Sr. Alcalde don Rene Acuña Echeverría**, quien preside y en nombre de Dios abre la sesión

1. Aprobación aporte municipal postulación proyectos llamado 29 programa de pavimentos participativos

Señor Alcalde comenta que la administradora Municipal, explicara este punto ya que ella es la que todos estos años ha realizado la postulación, el proceso y añade que gracias a Dios desde que se pudo volver a postular en calles participativas a partir del 2016 ha sido un proceso bastante exitoso ya que ha sido una de las áreas que más se ha podido reforzar ya que en años anteriores a este se estaba bloqueado y se pudo arreglar el problema con SERVIU, añade que se estuvo en SERVIU hace un par de días atrás y este año nuevamente hay proyectos aprobados los cuales empezaran a ser ejecutados el mes de noviembre ya que están un poco atrasados en comparación a años anteriores , son 3 nuevas calles para Litueche que se pavimentaran y Claudia explicara cuales son las calles que se postulara para el año 2020, las cuales ya tienen visto bueno para ser aprobadas.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal



Señora Claudia comenta que en relación a la postulación del presente año son 3 proyectos que son calle El Rosal, calle apiñadero y calle capellanía, Calle Apiñadero y calle El Rosal se postuló el año anterior en el llamado 28 y estas no quedaron seleccionadas ya que se postuló a varias calles y claramente por temas presupuestarios algunas quedarían fuera y las dos ya mencionadas quedaron en lista de espera, comenta que hay una actualización en los valores en relación al año pasado por la actualización, y lo postulado es en calle el Rosal es 110 metros lineales de pavimento que es la intercepción de calle san Francisco hasta la parte de tierra con un aporte por reglamento descontada ya la ingeniería un 2 % para el municipio que es un 1 millón y fracción; en calle apiñadero se ubica Páscuela pasquen y esta era parte de un proyecto global que incluía el pasaje Estribo y calle apiñadero y por temas presupuestarios solo fueron financiadas el año pasado dos secciones de

el Estribo, los cuales son el pasaje que esta al fondo que no tiene salida el cual se realizara en noviembre y quedo pendiente la calle principal que es el acceso en una extensión de 104 metros lineales con acera por ambos costados.

Señor Alcalde comenta que el año 2016 en vísperas de semana santa existió una reunión con la gente de Páscuela Pasquen y desde ese momento se comenzaron los trabajos para pavimentar todas las calles de dicho sector ya que este fue el compromiso que se realizó con la gente y después el Serviu dijo que la calle el pasaje don Miguel Palma no da el ancho así que esa calle no se puede postular y por eso se sigue trabajando con los demás, todo lo mencionado como acotación.

Doña Claudia comenta que este proyecto tiene un costo total de 59 millones y fracción el Serviu solamente financia 54 millones y fracción lo que significa que existe una diferencia que de acuerdo a la normativa se llama superación al límite los cuales son 4 millones y fracción los cuales deben ser financiados por el municipio más el aporte del 2 % incluido en el reglamento el cual es 1 millón y fracción. Finalmente calle capellanía el cual se postuló el presente año y resultado ser aprobado por serviu a fines del mes de septiembre, existió una reunión con los vecinos a principios de año y se explicó que por un tema presupuestario la calle se iba a postular algunos tramos por lo tanto ahora se postulara el primer tramo que son 180 metros lineales con un aporte de dos millones y fracción más obras adicionales en este punto ya que son 5 postes que se deben mover. Esta primera postulación va sin vereda producto de que no caen las veredas ya que los vecinos tienen corridos sus cercos y están ocupando parte del área publica que corresponde a las veredas lo cual fue explicado a los vecinos del lugar y se espera que el año siguiente se puedan regularizar estas situaciones para postular a lo que queda pendiente, añade que este tramo en su totalidad tiene 351 metros lineales totales. El costo total de este proyecto es 188 millones.

Señor Alcalde comenta que la semana pasada en reunión con la directiva donde ellos claramente saben que hay gente que esta corrida, esa calle son 11 metros y estos no están en todos lados, añade que el presidente de la directiva le comento que él no tenía ningún problema cuando haya que cambiar que él sabía que tenía que moverse, pero el problema es que Serviu te mira y si no esta no aprueba. Señor Alcalde añade que el año anterior a Litueche le aprobaron alrededor de 260 millones de pesos en calles participativas, habiendo una asignación para la comuna de alrededor de solo 100 millones pero después existe reasignación cuando hay comunas que no postulan y en esa reasignación se asignaron más recursos por lo que no se saca nada con postular la capellanía completa ya que no se aprobaran todas las calles por el monto existente, de hecho de los 2000 millones existentes del año anterior a Litueche le asignaron 269 millones ya que se reasignaron dineros de las comunas que no postularon, Señor Alcalde recuerda que las calles que se pavimentaran son la calle san Francisco en el cruce de Ranquílco hacia donde Carrasco; capitán avalos desde la notaria hasta la curva donde son casi 300 metros; calle el estribo en los extremos, estos proyectos deben ser aprovechados ya que de lo contrario se pierden los recursos.

Doña Claudia le cuenta a los presentes que esta postulación realizada ahora aún no está revisada por Serviu por lo que puede que sufra alguna modificación y que se tenga que pedir algún complemento en el mes de noviembre como se hizo el año anterior.

Señor Alcalde comenta que para las calles el año pasado el municipio tuvo que realizar un aporte de 17 millones de pesos lo cual fue aprobado por el concejo y cancelado de inmediato en mayo del presente año.

Señor Alcalde comenta que no hay muchas calles más que puedan ser pavimentadas y que el concejo le discutirá que si existen bastantes más calles que pavimentar. Las calles el Peumo, Villa la esperanza, las barrancas, las calles paralelas a la capellanía hacia arriba ninguna se puede postular a pavimento, ya que



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal



esta la intervención de alcantarillado y uno de los requisitos para postular a calles participativas es que el director de obras tiene que certificar que en 10 años no existirá intervención en aquellas calles, y en estas calles alrededor de 3 a 4 años existirá intervención de alcantarillado y llama a que se le comente a los vecinos que no se puede hasta que no se realice ni salgan proyectos de alcantarillado y se realicen dichas obras no se puede pavimentar estas calles, ante eso la administración ya estaba pensando en el próximo año que calle se iba a trabajar entendiendo que quedan muy pocas calles que poder trabajar y se llegó a lo siguiente: Terminar capitán avalo, entre otras que se pueden postular las cuales realmente son la minoría ya que una gran mayoría está en intervención de plantas de tratamiento. Llama a que esto sea comentado a los vecinos ya que no es porque no se quiera.

Una vez analizado el punto el señor Alcalde llama a la ronda de preguntas y acotaciones

Concejala Claudia Donoso comenta lo bueno que es que se aclare el tema de estas calles ya que de esta manera se le puede dar respuesta a la gente que siempre está preguntando por qué algunas calles no son contempladas dentro de este proyecto.

Concejal Ricardo Valeria tiene algunas dudas respecto a las calles y comenta que hay algunas calles de las anteriormente mencionadas que si se pueden pavimentar y si están aptas para esto son algunos puntos puntuales los que si deben ser tomados en cuenta.

Señor Alcalde comenta que si hay algunos puntos los cuales se puede intervenir de lo anteriormente mencionado, se postulara a esto y comenta que la señorita Claudia este tema lo comento con el director de obras.

Doña Claudia comenta que si bien es cierto se dice que hay algunos tramos que se pueden intervenir ella debe tener el diseño de la calle completa y en ese lugar esto no es efectivo, entonces lo que se debe hacer es realizar el diseño de lo que sea privilegiado y las que efectivamente se postulara y ver si existen los recursos pertinentes para llevar a cabo estos procesos.

Concejal Ricardo Valeria está de acuerdo con que se pavimente la calle la capellanía la cual igual se pavimentara en dos sectores por el tema que corta en el pasaje que sigue.

Señor Alcalde comenta que hay una diferencia la cual es que el diseño está completo y no hay intervención de alcantarillado.

Concejal Ricardo Valeria dice que como se podían pavimentar algunos pedazos y en el punto que el menciona si se pudiese intervenir ya que no hay intervención de alcantarillado que lo dificulte sería bueno que se tomase en cuenta y se viera.

Señor Alcalde respecto a lo mencionado por concejal Valeria dice que hay que tener el diseño de toda la calle y el Serviu lo aprobará.

Concejal Ricardo Valeria comenta que es un tema que se debe analizar y ver y dice que igual está contento con la idea que se pavimenten más pasajes a la brevedad y que ojala en 2020 ya no se tenga ninguna calle de tierra y que claramente hay cosas que no se pueden realizar, pero a pesar de esto, se habla bien de esto ya que ha existido un cambio significativo en Litueche en pavimentar la mayoría de sus calles.

Concejal Gabriel Palma no tiene dudas al respecto pero llama al tema de la comunicación efectiva ya que por lo que ha podido observar hay gente que aún no sabe este tipo de proyectos y cuál es la razón específica de porque en algunos puntos es imposible de implementar, cree que claramente hay partes que realmente requieren intervención pero lamentablemente esto no se puede por lo que debe ser informado a la comunidad a todos por igual para que no existan dudas ni suspicacias. Finalmente agradece el trabajo realizado y que se pueda llevar a cabo todo esto es de tremenda importancia para la comunidad.

Concejal Rosendo Galleguillos felicita a la señorita Claudia por la labor realizada y muy bien que de a poquito se vaya avanzando en beneficio de la comunidad.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal



Concejal Marcos Donoso comenta que no tiene dudas respecto al tema ya que la señorita Claudia las resolvió de manera notable y agradece ella su labor y gestión realizada en base a esto ya que es un trabajo que específicamente no le compete a ella pero de verdad se valora el trabajo que está realizando en esta área y se suma las palabras que dice concejal Palma aun realizando reuniones se debe comunicar de manera clara todo esto.

Concejal Tulio Campos está contento porque comenta que este programa participativo no viene solo de ahora viene de mucho tiempo atrás y incluso a él le toco trabajar bastante en las primeras y sentía orgullo cada vez que se lograba pavimentar una calle porque la gente se siente gloriosa y detrás de la gente está el concejo es por eso que el trabajo ha sido eficiente y coordinado. Él se preguntaba que sucedía con las otras calles pero con la explicación entregada por el Señor Alcalde el queda conforme y puede darle respuesta a la comunidad, añade que si se tienen calles participativas y el pueblo esta pavimentado evidentemente cambia, llama al Señor Alcalde a seguir estos proyectos y no dejar de lado las calles que tienen problemas, hay que seguir apoyando, seguir incentivando para que se cumplan los requisitos legales y se pueda tener la participación del gobierno y de la municipalidad.

Señor Alcalde recuerda que desde que comenzaron nuevamente las postulaciones se ha pavimentado camino Ranquilcó, pasaje cordillera, pasaje páscuela pasquen, pasaje Manuel Rodríguez el cual se pavimento entre Arturo Prat –Manuel Rodríguez y entre Manuel Rodríguez y San Francisco, la mitad de la calle del sector Paso el Soldado, hoy día vienen a sumarse a estas 5, 300 metros aproximadamente de Capitán Avalos, 300 metros de San Francisco Caserío Talca, más el apiñal , comenta que se debe seguir trabajando para que todas estas calles sean pavimentadas y en un futuro tratar de tenerlas todas pavimentadas. El aporte total es de \$16.280.000 sabiendo que a lo mejor después de la revisión del Serviu puede haber modificaciones.

No habiendo más acotaciones o dudas por parte de los presentes se llama a su aprobación.

Señor Alcalde agradece a Claudia su trabajo realizado en calles participativas ya que le pone bastante entusiasmo a pesar de no ser una labor que ella tenga que hacer directamente.

Concejal / Alcalde	Aprueba / Rechaza
Ricardo Valeria Matus	Aprueba
Gabriel Palma Donoso	Aprueba
Rosendo Galleguillos Valdenegro	Aprueba
Marcos Donoso Adasme	Aprueba
Tulio Campos González	Aprueba
René Acuña Echevarría	Aprueba

ACUERDO N°159/2019: *Por unanimidad de los Sres. concejales se aprueba lo siguiente: El aporte municipal postulación proyectos llamado 29° programa de pavimentos participativos*

CALLE/ PASAJE	M\$ Aporte por reglamento	M\$ Aporte superación al limite	M\$ Obras Adicionales
CALLE EL ROSAL	1.002	0	0
CALLE APIÑADERO	1.097	4.795	1.082
CALLE LA CAPELLANIA	2832	0	5400
TOTAL APORTE MUNICIPAL			M\$ 16.208



2. Análisis de la programación de actividades municipales

Señor Alcalde comenta que este punto lo quiso traer al concejo por lo que está sucediendo en el país, lo cual son hechos lamentables y cada uno tiene su opinión al respecto y cree que entrar a analizar ese tema no es el que se tiene en este concejo pero si un 100 % de las personas pueden estar de acuerdo con las demandas ciudadanas, y el como Alcalde piensa que las demandas son justas y necesarias ya que han pasado muchos gobiernos en democracia que no se ha sido capaz de resolver y hoy en día le toca a este gobierno y hay que afrontarlo. También dice que el concejo el cual está sentado en la mesa son lo más cercano con la comunidad ya sea alcaldes u concejales y al final son los menos que se le es solicitado opiniones para la toma de decisiones, comenta que si bien las grandes comunas son realidades totalmente diferente a la de esta comuna pero si se debería pedir la opinión, analiza que la realidad de Litueche es totalmente con la de Santiago pero cree que acá se está más cercanos con la gente que los alcaldes y concejales de las grandes comunas ya que se escucha lo que la gente quiere y dice y en esto no pueden existir equivocaciones y tampoco cerrar los ojos y dice que no porque él sea Alcalde gobierno se va a cerrar a escuchar y analizar lo que la ciudadanía dice y creo que esto se debe realizar de forma pacífica y el el tema de la delincuencia no lo avala por ningún motivo y es por eso que él cree que Litueche se ha portado a la altura que corresponde ya que las manifestaciones han estado tranquilas y en el tenor que estas manifestaciones se hagan en ese mismo tipo de actitud esta administración estará siempre apoyando para este tipo de actividades que quieran realizar, pero con esa salvedad ya que aquí no se puede destruir cosas que son de todos los chilenos, siendo que al final que al que tiene más no le hacen daño, al que se le hace daño es a la clase media y baja del país la cual debe pagar para resolver esto.

Señor Alcalde añade que favorablemente en esta comuna no ha sucedido pero en otras comunas ha pasado y que siempre se apoyara estas manifestaciones de forma pacífica y si es solicitada la plaza municipal o la misma municipalidad en si el no tendrá problemas en facilitarlas para esto y a los que estén a cargo de esto comentarles que si se destruye algo toda la comunidad es quien debe pagarlo, siendo siempre poco para muchos lo que el presidente ofrece, también se debe ser realista ya que de la noche a la mañana no se pueden lograr todas las inquietudes de la gente pero si hay otras que si se pueden lo cual claramente se puede discutir en un debate. Señor Alcalde añade que lo que a ellos les compete es la re distribución del fondo común lo que a la medida que se tengan más recursos en las comunas rurales se puede distribuir en el ámbito social, quizás esto no llegara para 2020 a los municipios pero si llegase a existir algún cambio de aquí al siguiente año en el tema del fondo común se debe tener claro que todo el excedente que llegue por cambio de ley se irá directamente al aspecto social ya que la demanda de la gente hoy en día es esa y el espera que se tomen en cuenta a los municipios sean más grandes o más chicos. Comenta que la realidad con otros municipios es diferente ya que ellos por ejemplo reciben 3.000 millones de pesos y Litueche tan solo 1200 millones y se dice que comparado con la totalidad de habitantes de la comuna se dice que es demasiado lo que se está recibiendo comparado con una comuna como Macul, pero la diferencia con estas comunas es que ellos tienen otros ingresos que Litueche no los tiene. Comenta que el día de ayer el Señor Alcalde de la comuna de Las Condes Joaquín Lavín comuna la cual recibe 31.000 millones de pesos en el fondo común le pasa 1000 millones de pesos a la comuna de La Pintana encuentra que este gesto es buenísimo cosa que deberían hacer las grandes comunas pero esta cantidad de dinero en realidad no es nada porque en patentes comerciales la cantidad de dinero que se les pide a un mall En comunas como Las Condes, Vitacura, y otras de Santiago son millones y millones. En Litueche se recauda en totalidad solo 60 millones de pesos en patentes y cree que solo un mall de ellos paga esta cantidad de dinero en patentes y eso es 100 % para las municipalidades.

Señor Alcalde espera que realmente este anuncio se haga efectivo ya que realmente se está ligado con la gente y en la medida que a este municipio se le arregle el fondo común se podrá ir directamente a las demandas de la gente, hoy en día se están cumpliendo roles como en salud que a la municipalidad no le corresponde, se están realizando muchas prestaciones que son del servicio de salud y que como municipio se están realizando y que claramente faltan muchas cosas pero se están cumpliendo roles que son del hospital de Litueche o hospitales a nivel regional, Señor Alcalde quiso comentar esto al concejo antes de comenzar a explicar el punto numero dos ya que cree en opinión personal que se debe analizar si realmente se debe realizar la fiesta del cordero en la fecha que se proyecta realizar ya que ayer se notificó que la presentación



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal



del cuadro verde de carabineros se suspende y pide a la opinión al concejo para como administración tomar la mejor decisión él tiene su postura pero primero quiere escuchar la opinión de los integrantes del concejo.

Señor Alcalde pide un análisis de dos minutos de lo que piensa cada uno de los integrantes del concejo respecto a la fiesta del cordero ya que como administración se quiere que la ciudadanía este en paz y no existan problemas ya que él se ha reunido con carabineros, se ha reunido con funcionarios municipales, le ha hecho consultas a algunas personas.

Concejala Claudia Donoso respecto a esto opina que se debe cambiar la fecha de la fiesta del cordero pero si se debe descargar ya que no se puede estar ajeno a la situación que está afectando al país en el día de hoy el cual es un problema bastante grande, no se debería realizar en esta fecha por el tema de que no existe la locomoción y los buses no están pasando con la frecuencia de siempre y sería afectada la concurrencia a la fiesta del cordero completamente y lo más prudente sería cambiarla de fecha y así lograr tranquilidad y pase toda esta situación que afecta al país ya que es un problema que viene hace años y no se puede culpar a un solo gobierno y este problema no se ha podido solucionar y Dios quiera que se solucione y las problemáticas más grandes se puedan tomar en cuenta. Y cambiar esto por el bien de toda la comuna ya que cree que se debe escuchar a la gente que no requiere que se haga en esta fecha por todos los problemas existentes y cree que el 15 de noviembre o a fines de noviembre sería una fecha ideal para la realización de esta celebración.

Concejala Ricardo Valeria respecto a esto dice que no hará muchos comentarios al respecto ya que su postura es suspensión de la fiesta del cordero ya que lo que se está viviendo hoy en día es bastante triste lo que está sucediendo en el país y cree que de ninguna manera se debe hacer ningún tipo de celebración ya que la gente se aburrió y colapso, añade que todos tienen su postura con lo que está pasando y no se le echará la culpa a ningún gobierno ya que esto viene hace muchos años atrás, se habla mucho de los políticos y hay mucha gente que tiene la escoba en el país y el pueblo está sufriendo ya que hoy en día hay bastantes muertes y quizás algunos dirán que muchas son justas pero para ellos son todas injustas ya que se está torturando gente hoy en día y esto está causando un dolor muy profundo a la gente y piensa que la gente de Litueche está toda temerosa, ve gente con miedo, niños angustiados, niños llorando que no saben que es lo que está pasando en el país y no hay como explicarles lo que está pasando hoy día y realmente es angustiante porque él tiene hijos que sufren y los ve llorar todos los días por lo que está pasando en el país y su postura final es que no se está para fiestas durante este año y la suspensión de la fiesta del cordero.

Concejala Gabriel Palma agradece este espacio de diálogo así como se cuestionan algunas cosas políticamente, se da la oportunidad de esta vez agradecerlo ya que no hay nada mejor que poder conversar y escucharse entre las personas que la gente eligió como autoridades que es lo que se piensa, en segundo lugar comparte en gran medida lo que plantea el concejo municipal y él lo ha dicho ya que este es un problema que le toca enfrentar al gobierno actual dirigido por el Presidente Sebastián Piñera pero es una expresión ciudadana de frustración que viene desde el gobierno del Señor Patricio Aylwin con algunos iconos como el Cae del señor Ricardo Lagos, la privatización de Eduardo Frei Ruiz Tagle, y muchas otras cosas más que han ocurrido desde la vuelta de la democracia que se ha manifestado mediante esta frustración que se siente hace 30 años, añade que el cuándo fue agente estudiantil no iba a marchar contra Sebastián Piñera el marchó contra Michelle Bachelet y nunca se les escuchó y los avances también fueron mínimos, así como se ha dicho que los avances en estos días han sido mínimos, esos avances fueron aun menores porque incluso en ese tiempo era un gobierno socialista el que debió haber respondido y no respondió en fin el comparte un poco el diagnóstico de que quizás porque hoy día le toca a Sebastián Piñera esto lo dicen los expertos en la materia que quizás por los anuncios que en algún momento se hicieron y también porque quizás la clase política la he terminado por hacer flacos favores, ya que al analizar esta manifestación no es contra la figura presidencial es contra la elite política, contra aquellos que ganan 28 millones de pesos al mes, 15 millones de pesos al mes, comenta que él presta servicios para una elite política y se da cuenta la frustración que sus servicios son mucho mejor prestados que otros que ganan millones de pesos entonces esa desigualdad parte ahí, parte en la cuna de aquellos que deben aportar para generar igualdad, ya que la desigualdad es salarial, de oportunidades, etc, y por cierto él quiere agradecer esta oportunidad de diálogo para lograr expresarse, conversar y escucharse entre pares y respecto a la consulta del Señor Alcalde sobre la fiesta del cordero claramente cree que esta celebración debe suspenderse y lo dirá porque a veces hay cosas que son impopulares señalarlas pero son realmente necesarias ya que hay gente que invirtió en sus productos para la comercialización de ellos en dicha celebración, y él cree que realizar la fiesta del cordero es exponer a la gente y a los turistas a los violentistas que no respetan nada ya que él se ha manifestado



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal



pacíficamente y lo seguirá haciendo , se discutió mucho hace días atrás cuando se quemó un muñeco él se opuso que fuera con la cara del Presidente porque no era quemar a Piñera era quemar el icono de una figura presidencial que en Chile debe acabarse como tal de esa forma exacerbada pero hay otras personas que no respetan nada , ya que cuando se dice que se destruye el municipio realmente no lo entienden , hay gente que cuando se destruye un semáforo lo pagan los pobres y a él le preocupa que si se realiza la fiesta del cordero venga un violentista y coloque una bomba, queme un stand, hayan heridos, hayan incendios de magnitud porque quizás ellos no van a entender que hay un trasfondo económico donde existe un gran esfuerzo detrás y que aquellos que luchan por la igualdad o por la justicia social están dañando más a la gente pobre destruyendo el inmobiliario público.

Finalmente tiene 3 argumentos súper cortos, el primero es suspender la fiesta del cordero porque hacerla sería exponer a esta gente ante personas que no respetan a nada ni a nadie. En segundo lugar ya se ha dicho en el concejo y lo comparte y cree que Chile está pasando por una situación complicada y también le complicaría a el celebrar una fiesta que quizás es súper necesaria para la comuna. En tercer lugar claramente el también siente que esto es una oportunidad para los productores locales puedan desarrollar sus emprendimientos pero debido a la situación país pueden salir perjudicados ya sea con pérdidas u daños terribles. Y el propone que entendiendo que ya hay permisos pagados buscar la forma jurídica para que la gente que ya pago pueda mantenerse su permiso cancelado y su opción de participar porque la gente que ya pago invirtió en sus emprendimientos quede fuera se les perjudicara.

Termina diciendo que le impresiona la opinión del Señor Alcalde y la agradece porque él y mucha gente se preguntaban qué pasaba con el resto de las autoridades locales y que ojala vuelva la paz con justicia social y hoy día se seguirá manifestando por los 30 años que la concentración o la gran mayoría y la clase política actual ha abusado de la gente.

Concejel Rosendo Galleguillos está totalmente de acuerdo que suspenda la fiesta del cordero, y le agradece al señor Alcalde ya que él cree que la decisión él ya la tenía tomada y Señor Alcalde comenta que la decisión él le daba el día de hoy a las 12:00 del día ya que quería escuchar a todos los presentes y el día de ayer día 24 de octubre de 2019 escucho a otras personas relacionadas con este evento.

Concejel Galleguillos está totalmente de acuerdo porque el impacto social que está viviendo hoy día la gente es muy lamentable, y lamentable le toco al gobierno ahora y es muy difícil, y el cree que hoy en día los políticos deben aportar también ya que el otro día en la primera sesión que se hizo le dio vergüenza ver a los diputados como se iban en contra del señor Chadwick respecto a eso cree que el frente amplio es muy bonito pero cuando llega el momento no cooperan.

Concejel Marcos Donoso respecto a la fiesta del cordero es de la idea que esta se suspenda ya que los ánimos hoy en día no están nada de bien para andar celebrando y cree que hoy en día todos de una u otra forma se han dado cuenta que esto no es un tema de colores políticos como lo converso con Concejal Palma ya que se lo dijo a su cara que puede tener muchas diferencias políticas con el pero hay cosas que hoy día trascienden y son para la gente , comenta que en general el dialogo que se realiza se han conseguido grandes cosas en este concejo y siempre ha valorado el espíritu de dejar atrás las diferencias políticas y pensar por la gente que hoy día está sufriendo ya que es ese el análisis y la reflexión que se debe hacer, es el llamado que también se debe hacer ya que como concejales que están insertados de una u otra forma en la política quizás a una escala menor donde hoy día quizás los concejales no son repudiables como lo son los diputados o senadores u ministros cree que hoy en día la labor como concejal es llamar a la gente a que se una por una causa que es justa y que es noble, menciona que concejal Claudia Donoso hace un par de días lo llamo preguntándole como estaba en Santiago mencionándole que se cuidara y no le fuera a pasar algo ya que él estaba allá y estaba protestando y marchando al igual que miles de Chilenos ya que su papa hoy en día tiene una jubilación bajísima y además el tema de un especialista para horas de su hija tiene que pasar más de un año para que un especialista en el área de la salud la pueda atender y así mismo miles de demandas que hoy en día son válidas como valor de los peajes , valor del combustible, entre otras. Añade que hoy en día se está de verdad en una crisis social tremenda donde insiste que no existen los ánimos de poder hacer fiestas y si espera que esto por el bien de todos se pueda solucionar lo antes posible porque esto afecta la economía, afecta a las pymes, y son tantas las cosas las cuales hoy en día se están viendo afectadas y no se puede quedar ajenos y se debe tener una postura clara y de verdad cree que un gesto que se pudiese hacer hoy en día y que de verdad lo sientan al terminar la sesión se podría perfectamente sacar una foto en donde hoy día se llame a la unidad comunal y llaman también a la unidad del país ya que este sería el gesto principal a realizar ya que ellos como concejo son los que están más cercanos a la realidad de todos los vecinos y se debe partir dando esa señal clara como comuna , dice que a lo mejor entre pares existen miles de diferencias



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal



y que quizás estas no se solucionaran con el tiempo pero hoy día se tiene un gran punto de acuerdo que es velar por la gente de la comuna que más sufre.

Concejal Tulio Campos comenta que él a los 15 años comenzó a trabajar socialmente por la comuna y no ha sido muy partidario de la política lo cual dice honestamente ya que en estos momentos él es una persona independiente y hace muchos años es independiente y que él tenga sus razones para concordar con algo es cosa propiamente de él, él se siente frustrado, amargado, traicionado por lo que está sucediendo en el país si bien es cierto ha existido un engaño por parte de los políticos que están en Valparaíso en las dos cámaras sin respetar ideas solamente ir al congreso a ganar \$9.800.000 pesos contra una persona que esta jubilada y gana entre 110.000 a 180.000 pesos, se produce una diferencia enorme y esto no ha sido mejorado, entonces los pobres ancianos que están muy cerca de la inevitable muerte se sienten frustrados porque los últimos momentos de la vida no disfrutaban absolutamente nada. Pero sin embargo en relación a lo comentado por Concejal Palma esto se arrastra de muchos años pero todo fue ocultado. Comenta que ahora hay problemas con las pensiones, con el pago de tags, con las prestaciones sociales y en todos los aspectos y muchos que no se nombran pero se debe ser prudentes, cuerdos e inteligentes y felicita al concejo municipal que esté hablando este vocabulario.

Respecto a la fiesta del cordero él apoya la disposición del concejo ya que si no se puede postergar se suspende y que el próximo año ojala sea grandioso y a lo mejor será difícil realizarla el siguiente año porque se estará en periodos de elecciones así que respalda todo lo planteado por el concejo municipal.

Señor Alcalde comenta que era efectivamente lo que esperaba por parte del concejo y que hay dos términos, uno es suspender que significa no realizar esta celebración pero se debe saber que hay contratos firmados y evaluados por el concejo, y el otro termino planteado por concejal Palma fue posponer, Señor Alcalde respecto a lo que concejal Gabriel Palma expuso comparte muchos de sus comentarios en el tema de la seguridad, en el tema de las pymes, y él es de la idea de cambiar la fecha de realización de esta celebración y también avala el tema de las pymes porque lo están pasando mal y se tiene que ver una instancia donde a ellos se les ayude y darle espacios para que también puedan recaudar ingresos y comenta que ya al ser escuchados a todos los miembros del concejo municipal se postergara a lo menos tres semanas la fiesta del cordero entendiendo la situación del país y mencionando que no se ahorra dinero al ser suspendida esta celebración porque las cosas compradas ya están compradas, el contrato principal ya fue analizado por el concejo el cual debe ser pagado se realice esta celebración o no, Además comenta que estuvo conversando con la municipalidad de Pichilemu ya que ellos tenían la misma fecha para la realización del campeonato mundial de surf y ellos lo postergaron para la primera semana del mes de diciembre después de la teletón, y como segundo planteamiento se debe llegar a acuerdo la fecha en que será postergado este evento y que los artistas que están contratados estén para esa fecha y que además hay algún artista que no pueda estar debe ser reemplazado. El señor Alcalde llamo al productor y el vino el día de ayer día 24 de octubre de 2019, y le comento los escenarios posibles que pudiesen haber y el claramente no adiciona costos extras en caso de cambios pero si esto no es realizado se podrá ir hasta demandas y existe mayor probabilidad de perdida que de ganancia, porque el contrato esta de mucho antes.

Concejal Marcos Donoso comenta que él es de la idea de posponer porque obviamente no pueden perder todo el trabajo realizado la gente comerciante que además es la que da el impulso para el gran significado y grandeza de esta fiesta, y lo que no se puede dejar de hacer ni de entender es que esto realmente trae consecuencias, y estas se deben tener claras y asumirlas, y si en su momento se deben cambiar artistas se debe ser claros y informarlo a la comunidad, y si además en algún momento se debe hacer alguna redistribución del presupuesto también se debe tener la capacidad de resolver ese tipo de situaciones.

Señor Alcalde acota de la compra de un generador que iba a ser utilizado para esta celebración, compra que igualmente se aprobó con bastante anterioridad. Respecto a la fiesta del cordero añade que la fecha de la teletón es muy mala fecha y propone el 23 y 24 de noviembre lo cual conversara con Pablo.

Concejal Ricardo Valeria mantiene su postura de la suspensión de esta fiesta y con todo el respeto que merece el concejo se excusa a la participación en esta celebración, y que todas las actividades que se realicen durante el presente año el no participara y mantiene su postura de suspensión porque lamentablemente no estará celebrando en una fiesta sabiendo que hay mucha gente que se encuentra sufriendo.

Señor Alcalde comenta que la propuesta final es la realización de la fiesta del cordero los días 23 y 24 de noviembre y cree que es bonito que sean respetadas las opiniones entre pares, pero se debe tener claridad



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE LITUECHE
Secretaría Municipal



que si las condiciones del país sigan de la manera en que están, esta fiesta será suspendida de forma definitiva y ahí se tendrá que resolver legalmente todo lo que se tiene, añade sinceramente que también es bueno que el País entre todos se debe echar a andar porque si esto no sucede en forma de ejemplo hay gente que necesita ir a comprar sus materiales y esta no puede por las condiciones actuales de esta manera no pueden trabajar ya que atrás de ello se debe generar para el pago de sueldos , comenta además que las manifestaciones de ayer fueron muy pacíficas ya que la gente salió de su trabajo y salió a manifestarse.

Señor Alcalde comenta que una persona en particular el día de ayer le sugirió que fuese a recorrer el centro de la comuna de Puente Alto, comuna la cual no tienen dónde comprar ya que esta todo destruido, Concejal Marcos Donoso comenta que son esos mismos ladrones que han trabajado en su pega ya que es un trabajo para ellos durante todos estos años, y añade que ellos como funcionarios deben de a poco echar a andar el país , añade que observo el canal de la cámara de diputados a observar la primera sesión y le dio pena y vergüenza que en vez de haber escuchado el mensaje del país cada uno estaba por su lado , y llama a no caer en descalificaciones ya que son los más cercanos con la gente.

Señor Alcalde acota que ni en el gobierno De Bachelet ni en el actual ha salido a protestar y la única vez que el salió fue cuando se salió por el tema de los chanchos que se hizo algo en conjunto con la comuna de La Estrella pero a nivel nacional no le gusta protestar, pero si está de acuerdo con lo que la mayoría de los chilenos está reclamando pero menos las violencias, los saqueos, y la delincuencia en general que a lo mejor son pocos , y también se debe poner en el lugar de la gente de comunas como La Florida la cual pedía a gritos ayuda para resguardar sus cosas y negocios, lo que tuvieron que realizar ellos mismos es ahí el nacimiento de los llamados chaquetas amarillas y esta gente igual está de acuerdo con las manifestaciones pero no está de acuerdo con la delincuencia.

Finalmente el **Señor Alcalde** añade que lo mencionado es lo que se realizara y en caso de que no se solucione la situación en el país una semana antes de la fecha acordada ahí se verá en forma definitiva la suspensión de la fiesta del cordero, ya que también se debe tener en cuenta a los pequeños emprendedores que invirtieron para desarrollar sus ventas en esta celebración.

Concejal Gabriel Palma realiza un alcance el cual que no vaya a ser que se les falte el respeto en redes sociales que a la hora de comunicar se diga que se suspenda la fiesta del cordero y la presentación de artistas locales como son dos actividades distintas no se vayan a confundir estas como tal. A lo que **Señor Alcalde** comenta que la fiesta del cordero es lo que se posterga, la presentación de artistas locales se realizara de todas formas el día acordado anteriormente.

Señor Alcalde otorga a Claudia la responsabilidad de redactar el comunicado oficial en el cual se explique no hubo votación hubo un análisis realizado por funcionarios, carabineros. Gobierno regional, para finalmente tomar esta decisión y añade que un sinnúmero de artesanos están preocupados por la realización de sus productos y no poder venderlas.

El Sr. Alcalde siendo las 10:10 am, en nombre de Dios cierra la sesión

Laura Carolina Uribe Silva
Secretaria Municipal
Ministro de Fe